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Domingo 3 de Junio de 2018 
 

SECRETARÍA 

 

Alertan por carne contaminada.- Jorge Ortiz Arévalo, administrador del Rastro 
Tapachula, manifestó que continuará con la postura en contra de las autoridades de 
Salud, en torno a la inoperancia para realizar un verdadero trabajo que ponga fin al 
ingreso de carne de res maquilada en otros municipios en los que no existen las 
mínimas condiciones de sanidad y por ende, se pone en grave riesgo la salud de 
los consumidores.  

Agregó que a pesar de las denuncias públicas y formales, se continúa con las 
matanzas de ganado de manera clandestina, sin el mínimo cuidado sanitario, 
además que el traslado se hace de forma ilegal y contraria a las especificaciones 
de la SAGARPA sobre el cuidado de la sanidad.  

Lamentó que la actitud de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (COFEPRIS), de pasar por alto la advertencia e ignorar los riesgos a la 
salud de la población que conlleva la comercialización de ganado contaminado; por 
ello los invitó a realizar un trabajo profesional, en el sentido de verificar 
constantemente los lugares que se han señalado en las denuncias, principalmente 
en el municipio de Mapastepec. El Sol de México, 30 

 

Blindan al oro verde.- A pesar del inicio de una guerra comercial entre México y 
Estados Unidos, los productores de aguacate mexicanos se dicen confiados en que 
esta escalada no afectará al llamado "oro verde", ya que existe una demanda 
grandísima en el vecino país y que en caso de imponerse un arancel, los 
estadounidenses lo resentirán más.  

Miguel Carlos Peinado González, di rector general de Guacamolito, GoldenStone 
Comercializadora y Rancho Agrícola El Zapotal, principal consorcio de exportación 
a la Unión Americana, sostiene que no ven un riesgo impositivo de arancel a este 
fruto.  

Asegura que si al final de cuentas, Estados Unidos decide poner arancel al 
aguacate, "lo único que pasará es que impactará al punto final, pero hasta ahora no 
se habla de una posibilidad o de algún bloqueo a este producto".  

Según datos de la SAGARPA, con una producción histórica de un millón 997 mil 
629 toneladas en 2017, México se consolidó como el principal generador del fruto a 
nivel mundial, lo que representa más de dos mil 710 millones de dólares de enero a 
noviembre de ese mismo año.  
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La dependencia gubernamental asegura que los principales destinos de exportación 
de este producto son Estados Unidos, Japón, Canadá, España, Francia, Países 
Bajos, El Salvador, China. Honduras y Guatemala, que en conjunto representan 
cerca del 98 por ciento del total de las exportaciones realizadas. El Sol de México, 8 

 

¡Salven a las abejas, legalicen la mota!.- A mediados del 2016, el área encargada 
de temas apícolas en la SAGARPA hacia sumas y restas, y las cuentas no 
cuadraban. Sabían que había sido un mal año para la recolecta de miel y 
polinizadores, pero no creían que tanto. Los jefes de área y los becarios echaban 
mano de hojas de Excel, calculadoras, libretas con cálculos a mano, tratando de 
entender el desastre que tenía frente a sus computadoras: el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología les había enviado un diagnóstico de que en ciertas regiones 
del país se había perdido hasta el 53% de las colmenas, como sucedió en la 
Comarca Lagunera. 

La veintena de servidores públicos que revisaba el informe, veían esas cuentas 
flacas con los ojos de quien mira una profecía fatal: un año antes, cientos de 
apicultores habían advertido al titular de la secretaría, José Calzada Rovirosa, que 
algo terrible le pasaba a las abejas.  

El glifosato, de acuerdo con un estudio de la Universidad Nacional de Buenos Aires, 
Argentina, es una sustancia que no daña a las abejas de inmediato, pues no es un 
plaguicida, pero sí tiene efectos letales a mediano plazo en ese tipo de insectos. 
Según la Universidad de Illinois, Estados Unidos, primero las atrae mediante los 
azúcares del agroquímico; luego, el contacto con el herbicida retarda su capacidad 
de vuelo, las desorienta y las debilita. Finalmente, las abejas mueren jóvenes en un 
estado de confusión. Revista Cambio, 26-28 

 

Ellas nos necesitan (pero nosotros más a ellas).- Como si fuera un juego de 
Jenga, los seres humanos nos hemos dedicado a nuestras anchas a extraer, 
modificar y eliminar partes de los ecosistemas con los que convivimos. Pero como 
pasa con esa torre de madera cuando son menos sus piezas, el planeta cada vez 
se tambalea más; amenaza con caerse a pedazos.  

Dentro de este juego que provocó el calentamiento global, hay un insecto que es 
parte esencial en el proceso de la fertilización de casi el 84 % de los alimentos que 
consumimos, y está siendo amenazado: las abejas.  

Lo que predice esa estadística es que si movemos mal las piezas y acabamos con 
las abejas, no sólo nos vamos a quedar sin miel, sino sin más de la mitad de la 
comida que consumimos a nivel mundial. ¿Te imaginas el caos que provocaría miles 
de cosechas sin fertilizar? Adiós Jenga. Adiós mundo.  
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Y tal vez cuesta pensar que ese pequeño insecto que se pasea por la lata de tu 
refresco durante algún picnic, es también parte fundamental del ciclo que lleva 
comida a nuestras ciudades.  

Pero es un error subestimarlas por su tamaño. Sin esas abejas que viajan durante 
el proceso de floración, no habría polinización de las plantas y las cosechas jamás 
serían fertilizadas. No más frutos, ni biodiversidad como la conocemos.  

A pesar de que la preocupación por la escasez de abejas se ha convertido en un 
tema global, México debería ser uno de los países que mayor atención le prestara 
a la problemática. De las 20 000 especies de abejas que existen en el planeta, 
somos hogar de 12 000 de ellas.  

En contraparte, está la importancia de la exportación de miel para México: de 
acuerdo con la SAGARPA, durante el 2017 las ventas al extranjero de este producto 
alcanzaron un valor de más de 93 millones de dólares, que se traduce en volumen 
a 29 000 toneladas; mismo comercio que vio beneficiadas a 200 000 familias que 
viven de la apicultura y cuyo oficio es practicado en un 80 % por mujeres.  

Lamentablemente, pese a que es el séptimo país que más importa miel a nivel 
mundial y es hogar de más de la mitad de las especies de abejas que mantienen el 
equilibrio del mundo, tanto estos insectos como quienes intentan preservarlos aún 
se enfrentan a muchos retos. Revista Cambio, 16-19 

 

Claroscuros medioambientales: Retos a vencer.- Desde 1972 la Asamblea 
General de la ONU determinó conmemorar cada 5 de junio el Día Mundial del Medio 
Ambiente con el propósito de que todas las naciones que forman parte de la 
organización fortalezcan y asuman acciones decididas en la materia.  

En este sentido, ante los efectos del cambio climático y sobre todo frente a la 
evidencia de que es la intervención humana la que genera el mayor número de 
alteraciones ecosistémicas, cada vez es más urgente rediseñar el estilo y modelo 
del desarrollo porque ya no solo resulta inviable por sus consecuencias sociales 
sino que además comprométela viabilidad ecológica de nuestras sociedades.  

Deforestación Acabar con la deforestación es para José Sarukhán el reto ambiental 
de México. De acuerdo con el líder de la Comisión Nacional para el Conocimiento y 
Uso de la Biodiversidad (Conabio) si tuviera que elegir un solo reto medioambiental 
que el país debería resolver cuanto antes sería el de acabar con la deforestación.  

Es por ello que los países podrían detenerla perfectamente ya que es una cuestión 
que los gobiernos, por lo menos el de México, tienen la obligación de resolver. Esto 
no se puede arreglar mediante los intereses de capitales privados sino por la 
rectoría del Estado, como se debería hacer con educación, salud, seguridad, entre 
otros", comentó.  
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Sarukhán considera que el país puede lograr una deforestación cero mediante la 
nueva Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable, algo que sería beneficioso 
para México, pero también una contribución para el mundo en la colaboración por 
disminuir los CEI.  

En este sentido califica como "inédita" la carta de entendimiento entre los titulares 
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y la 
SAGARPA, firmada en Cancón durante la COP13, que pretende armonizar el 
desarrollo de la producción agropecuaria.  

El acuerdo quedó plasmado en la recién aprobada Ley General de Desarrollo 
Forestal Sustentable, en la que destaca un aprovechamiento legal y sustentable de 
los bosques al no permitir que se realice el cambio de uso de suelo de forestal a 
agrícola o pecuario. Revista Vértigo, 58-61 

 

 

MONITOREO 

Monitoreo difundido el 3 de junio de 2018 

 SECRETARIO 

 

Inauguran tianguis ganadero 

Con la ampliación de más módulos regionales para simplificar trámites, el apoyo 
para siembra de forraje en 40 mil hectáreas y de sementales con la meta de 2 
mil cabezas, se fortalece a ganaderos duranguenses indicó el Gobernador del 
Estado en la clausura de la LXXVII Asamblea General Anual Ordinaria de la 
Unión Ganadera Regional de Durango, donde tomó protesta al nuevo consejo 
directivo y se realizó corte de lazo inaugural del tianguis ganadero y recorrido. 

Informó que en próximas fechas se contará con arete electrónico para un mejor 
control de ganado y con recursos federales y estatales se tendrán 108 millones 
de pesos para el programa de Concurrencia. Para hacerle frente a la temporada 
de estiaje, se apoyará con suplemento alimenticio para hasta 300 mil cabezas 
de ganado. 

El gobernador adelantó que la próxima semana se reunirá con el secretario de 
SAGARPA para tratar temas relacionados con el apoyo a los ganaderos, como 
el funcionamiento de Ciudad Pecuaria de acuerdo al proyecto. 

http://durango.oralequechiquito.com/2018/06/02/inauguran-tianguis-ganadero/  
  

 

http://durango.oralequechiquito.com/2018/06/02/inauguran-tianguis-ganadero/
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SECRETARÍA DE AGRICULTURA, GANADERÍA, DESARROLLO RURAL, 
PESCA Y ALIMENTACIÓN 

 
Se registraron 6 impactos del Boletín 153, “Desarrolla INIFAP variedad mejorada 
de tamarindo que duplica rendimientos” 

Portal de Internet: 6 

 

B-153 / Desarrolla INIFAP variedad mejorada de tamarindo que duplica 
rendimientos 

El INIFAP, como resultado del plan estratégico agrícola que impulsa la 
SAGARPA, generó la variedad mejorada de tamarindo “Colima 204”, con 
características especiales para el trópico seco del Pacífico Centro de México, 
del que especialistas del INIFAP señalaron que esta nueva variedad está en 
proceso de adopción por los productores de algunas regiones de Colima, 
Jalisco, Michoacán y Nayarit, destacando entre sus propiedades la precocidad 
y productividad comparado con el tamarindo criollo, pues esta variedad en altas 
densidades de plantación y con irrigación, duplicará o triplicará el rendimiento 
promedio en los primeros 10 años de edad del huerto. 

Precisaron que al octavo año es factible obtener un rendimiento superior a las 
15 tons/ha, mientras que el testigo tipo criollo produce alrededor de 7 tons., 
además en el sistema tradicional se emplean 100 plantas/ha y con plantas 
injertadas 158 plantas.  

Cabe señalar que en las zonas del trópico seco del Pacífico Centro de México 
se cultivan alrededor de 5,200 hectáreas de tamarindo y la mayoría de los 
huertos se establecen con plantas originadas a partir de la semilla, por lo que 
existe una marcada heterogeneidad en forma y tamaño de frutos, así como en 
rendimiento y en alternancia de producción. 

http://www.e-consulta.com/nota/2018-06-02/economia/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo  
https://www.portalpolitico.tv/medio-ambiente/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-
rendimientos  
http://argonmexico.com/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-rendimientos/  
http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-
duplica-rendimientos/  
https://www.mimorelia.com/mexicanos-desarrollan-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-
rendimientos/  
www.publicnow.com/.../32ED44FD3CAF11E1E47E5A89D0C03... 
  

 

 

http://www.e-consulta.com/nota/2018-06-02/economia/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo
https://www.portalpolitico.tv/medio-ambiente/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-rendimientos
https://www.portalpolitico.tv/medio-ambiente/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-rendimientos
http://argonmexico.com/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-rendimientos/
http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-rendimientos/
http://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/desarrolla-inifap-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-rendimientos/
https://www.mimorelia.com/mexicanos-desarrollan-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-rendimientos/
https://www.mimorelia.com/mexicanos-desarrollan-variedad-mejorada-de-tamarindo-que-duplica-rendimientos/
http://www.publicnow.com/.../32ED44FD3CAF11E1E47E5A89D0C03.
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Distribuirán entre 180 y 200 toneladas de alimento para el ganado en 
Sonora 

Se prevé que diariamente la planta de alimentos de la Unión Ganadera 
Regional de Sonora (UGRS) produzca entre 180 y 200 toneladas de alimento 
para distribuir en los municipios con problemas de sequía, indicó Héctor Platt 
Martínez, presidente de la UGRS, y dijo que ya se empezarán a distribuir en 
diversas localidades las primeras 20 tons. de producto en Sonora. 

En días pasados el delegado de la SAGARPA en Sonora, Jorge Guzmán 
Nieves, dio a conocer que este año hay 32 municipios en situación crítica en lo 
que respecta a la sequía. 

https://www.elsoldehermosillo.com.mx/hermosillo/distribuiran-entre-180-y-200-toneladas-de-alimento-para-el-
ganado-en-sonora  
http://diariolaverdad.mx/index.php/est/item/21943-distribuiran-entre-180-y-200-toneladas-de-alimento-para-el-
ganado-en-sonora  

  

Se comprometió Miguel Riggs ante el consejo agropecuario para 
destrabar trámites dentro del sector 

Miguel Riggs, candidato por México al Frente, dio a conocer ante el consejo 
agropecuario de Chihuahua que si bien no conoce a fondo el tema del gremio 
agrícola, pero si del pecuario, porque ha vivido gran parte de su vida dentro de 
las actividades de la ganadería, y de todo mundo es bien sabido sobre los 
problemas que se tienen para integrarse a los programas de SAGARPA, y de 
la sequía que cada vez es más severa. 

Informo sobre lo problemático que se ha vuelto para el acceso al agua y los 
trámites de Conagua para los pozos, por lo que se comprometió a gestionar el 
ganado de exportación en pie: Ojinaga –Presidio y a tramitar los 600 pozos de 
la unión ganadera porque el trámite de registro ante Conagua no madura y con 
esto los ganaderos no tienen alcance o acceso a tramitar apoyos de bombeo 
que SAGARPA emite, dijo Riggs Baeza. 

Resaltó que se tiene muchos problemas para el acceso a programas 
agropecuarios y muchas trabas para poder exportar, tal como lo es para cruzar 
ganado hacia Estados Unidos, es por eso que es importante trabajar desde el 
congreso para que estas acciones empiecen a caminar. 

https://noticiaschihuahua.mx/2018/06/02/se-comprometio-miguel-riggs-ante-consejo-agropecuario-destrabar-
tramites-del-sector/  
http://puentelibre.mx/noticia/133027-miguel_riggs_consejo_agropecuario_conagua_y_sagarpa/1  

  

Apoyos a 24 mil productores de maíz con incentivos en Jalisco 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Rural (Seder) de Jalisco, Héctor Padilla, 
al dar a conocer la realización de México Alimentaria Food Show 2018, dijo que 
gracias al incremento autorizado del programa de apoyo a la producción de 

https://www.elsoldehermosillo.com.mx/hermosillo/distribuiran-entre-180-y-200-toneladas-de-alimento-para-el-ganado-en-sonora
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/hermosillo/distribuiran-entre-180-y-200-toneladas-de-alimento-para-el-ganado-en-sonora
http://diariolaverdad.mx/index.php/est/item/21943-distribuiran-entre-180-y-200-toneladas-de-alimento-para-el-ganado-en-sonora
http://diariolaverdad.mx/index.php/est/item/21943-distribuiran-entre-180-y-200-toneladas-de-alimento-para-el-ganado-en-sonora
https://noticiaschihuahua.mx/2018/06/02/se-comprometio-miguel-riggs-ante-consejo-agropecuario-destrabar-tramites-del-sector/
https://noticiaschihuahua.mx/2018/06/02/se-comprometio-miguel-riggs-ante-consejo-agropecuario-destrabar-tramites-del-sector/
http://puentelibre.mx/noticia/133027-miguel_riggs_consejo_agropecuario_conagua_y_sagarpa/1
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granos habrá beneficios a productores de maíz, de los que hay 24 mil 
registrados en Jalisco en Agricultura por Contrato y quienes serán los que se 
beneficien con este apoyo. 

Señaló que con esta modificación, el apoyo del maíz tiene un incremento de 
3,300 a 3,960 por tonelada, y se publicó en el DOF donde se modifica el similar 
y se dan a conocer las reglas de operación del Programa de Apoyos a la 
comercialización de la SAGARPA para este 2018. 

https://www.lanetanoticias.com/estados/264136/apoyos-a-24-mil-productores-de-maiz-con-incentivos-en-
jalisco  

  

Persiste ingreso de carne contaminada a la frontera sur 

El Administrador del Rastro Tapachula, Chis., Jorge Ortiz Arévalo, dijo que 
continuará con la postura contra las autoridades de salud, por la inoperancia al 
no realizar un verdadero trabajo para poner fin al ingreso de carne de res 
maquilada en otros municipios, donde no hay condiciones de sanidad y se pone 
en grave riesgo la salud de los consumidores, pues a pesar de las denuncias 
públicas y formales, hay matanza clandestina de ganado, sin cuidado sanitario, 
además el traslado es ilegal y contrario a especificaciones de la SAGARPA 
sobre sanidad. 

Lamentó la actitud de la Cofepris de pasar por alto la advertencia e ignorar los 
riesgos a la salud de la población que conlleva comercializar ganado 
contaminado, por ello los invitó a verificar constantemente los lugares que se 
han señalado en las denuncias, principalmente en el municipio de Mapastepec, 
pues la salud de la población no es negociable y se han enviado alrededor de 
10 quejas con sustento, aunque no han hecho nada. 

https://www.la-prensa.com.mx/mexico/315272-persiste-ingreso-de-carne-contaminada-a-la-frontera-sur  
  

Desgasta a Bomberos constantes quemas de soca 

En mayo, junio y julio se incrementan los incendios por la quema de soca, lo 
que implica un desgaste para los Bomberos, según dijo Adán Shinagawa 
Araujo, comandante del cuerpo, quien señaló que esta temporada tienen mucho 
trabajo por la quema irresponsable lo cual les genera un desgaste 
extraordinario y que descuiden la ciudad donde se pueden presentar 
emergencias más graves, por lo que hizo un llamado a la SAGARPA a que 
cumpla con la vigilancia y aplicación de sanciones a quienes quemen soca. 

http://www.lineadirectaportal.com/movil/publicacion.php?id=385105&origen=t&seccionID=2&galeria=0&back=
index.php  

  

 

 

https://www.lanetanoticias.com/estados/264136/apoyos-a-24-mil-productores-de-maiz-con-incentivos-en-jalisco
https://www.lanetanoticias.com/estados/264136/apoyos-a-24-mil-productores-de-maiz-con-incentivos-en-jalisco
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/315272-persiste-ingreso-de-carne-contaminada-a-la-frontera-sur
http://www.lineadirectaportal.com/movil/publicacion.php?id=385105&origen=t&seccionID=2&galeria=0&back=index.php
http://www.lineadirectaportal.com/movil/publicacion.php?id=385105&origen=t&seccionID=2&galeria=0&back=index.php
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Firman candidatos del PRI compromisos por el campo sinaloense 

El PRI es el único partido que entiende las necesidades del sector campesino, 
por ello, ante la problemática del campo, candidatos del PRI firmaron el 
documento que formaliza los compromisos que harán una vez ocupen sus 
cargos para mejorar la productividad de este sector, además de la calidad de 
vida y condiciones laborales de productores, ello en el Foro ‘Compromisos por 
el Campo’, organizado por Fundación Colosio Sinaloa. 

El líder nacional de la CNC, senador Ismael Hernández, acompañado por el 
presidente del CDE del PRI, Carlos Gandarilla, refrendó el compromiso de la 
CNC de sesionar en Sinaloa cada 6 meses para revisar la forma en que los 
legisladores y el gobierno han atendido las demandas del campo.  

En representación de los trabajadores del campo, el presidente de la Asociación 
de Usuarios de Riego y Producciones Agrícolas, Luis Fernando Velázquez, 
solicitó a los candidatos soluciones para ayudar a contrarrestar las necesidades 
del campo: Certeza en los apoyos y programas federales de Conagua y 
SAGARPA, entubamiento y revestimiento de canales, equipamiento y 
rehabilitación de maquinaria agrícola, mejorar gestión de módulo de riego 
mediante financiamiento con tasas de interés favorables, y concluir obras de la 
presa Santa María, entre otras, que permitirán elevar la rentabilidad del campo 
sinaloense. 

https://tvpacifico.mx/noticias/210373-firman-candidatos-del-pri-compromisos-por-el-campo-sinaloense  
https://www.debate.com.mx/sinaloa/pri-firman-compromisos-campo-sinaloense-agricultura-20180602-
0202.html  
http://yucataninforma.org/2018/06/02/firman-candidatos-del-pri-compromisos-por-el-campo-sinaloense/  
http://www.lineadirectaportal.com/movil/publicacion.php?id=385148&origen=t&seccionID=192&galeria=0&bac
k=index.php  

  

Mely Romero accederá sin problemas a recursos históricos: Ismael 
Hernández 

La candidata a Diputada Federal por el Distrito 1, Mely Romero, no tendrá 
problemas para cumplir compromisos adquiridos con los colimenses y podrá 
acceder a la gestión de recursos históricos, de bajar 230 millones de pesos para 
impulsar a mujeres y jóvenes con proyectos productivos y fortalecer la 
seguridad, expresó Ismael Hernández, dirigente nacional de la CNC, quien de 
visita en Colima, destacó que los 50 diputados federales de la CNC que tendrán 
una curul, apoyarán con todo a Mely Romero para cumplir este compromiso. 

Gestionará 120 millones de pesos en los primeros 2 años de lo que puede ser 
su ejercicio legislativo, de ganar la elección el 1 de julio, porque además, dijo 
“ella sabe cómo hacerlo, su experiencia la respalda”. 

 

https://tvpacifico.mx/noticias/210373-firman-candidatos-del-pri-compromisos-por-el-campo-sinaloense
https://www.debate.com.mx/sinaloa/pri-firman-compromisos-campo-sinaloense-agricultura-20180602-0202.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/pri-firman-compromisos-campo-sinaloense-agricultura-20180602-0202.html
http://yucataninforma.org/2018/06/02/firman-candidatos-del-pri-compromisos-por-el-campo-sinaloense/
http://www.lineadirectaportal.com/movil/publicacion.php?id=385148&origen=t&seccionID=192&galeria=0&back=index.php
http://www.lineadirectaportal.com/movil/publicacion.php?id=385148&origen=t&seccionID=192&galeria=0&back=index.php
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Dijo que gracias a su desempeño serio, responsable y profesional, reconocido 
a nivel nacional en la fracción parlamentaria del PRI del Senado de la 
República, la incorporó después a una responsabilidad de Estado en el país 
como Subsecretaria de la SAGARPA, donde además entregó excelentes 
cuentas y cumplió ampliamente la responsabilidad que le confirió el Gobierno 
de la República. 

http://www.diariodecolima.com/nota/2018-06-02-mely-romero-accedera-sin-problemas-a-recursos-historicos-
ismael-hernandez  

  

Suspende SAGARPA apoyos por veda electoral 

El coordinador regional de la CNC, Indalecio Flores Bahamaca, afirmó que 
productores de café y maíz en el Soconusco tendrán que esperar que concluya 
el proceso electoral para recibir apoyos que otorga la SAGARPA, tanto del 
Programa Integral de Apoyo a la Cafeticultura (PIAC), como del Programa de 
Apoyo para Productores de Maíz y Frijol (Pimaf), para no malinterpretar con la 
coacción del voto. 

Aunque este año la SAGARPA entregó en tiempo y forma los recursos para 
beneficiar a los productores de maíz y café, la veda electoral interfiere para 
hacer la entrega a beneficiados, por ello se informa a los campesinos para no 
violentar con estas restricciones. 

Mencionó que las lluvias registradas en la región han sido benéficas para las 
plantaciones como de maíz y café, y a pesar de la suspensión en la entrega de 
los apoyos en las ramas de producción, estos llegarán en buen momento para 
ser aplicados, no como ha sucedido en años anteriores cuando los insumos 
llegan fuera de tiempo, incluso cuando las lluvias han finalizado. 

https://sureste.sintesis.mx/2018/06/02/suspende-sagarpa-apoyos-veda-electoral/  
  

Cansados de dar vueltas y no recibir soluciones 

El campesino Bernabé Chan Petatillo, dijo que en incertidumbre se han 
convertido, para los campesinos, los apoyos al campo través de la SAGARPA, 
donde acudieron para cuestionar a los encargados, pero únicamente nos hacen 
dar vueltas y como no dan razón sobre el pago de los apoyos, “a nosotros los 
campesinos solamente nos hacen dar vueltas con las esperanza de que nos 
depositen estos apoyos atrasados desde el año pasado”. 

Al respecto, Eustaquio Ucan Ek de la comunidad de Manuel Ignacio Altamirano 
señaló que es penoso acudir cada quincena ante las oficinas de la SAGARPA 
en Felipe Carrillo Puerto para ver si ya se les depósito el apoyo al campo, pero 
no dicen nada al respecto, no dan razón sobre estos apoyos que desde el año 
pasado se debieron de entregar. 

http://dcnmultimedios.com/cansados-de-dar-vueltas-y-no-recibir-soluciones/  

http://www.diariodecolima.com/nota/2018-06-02-mely-romero-accedera-sin-problemas-a-recursos-historicos-ismael-hernandez
http://www.diariodecolima.com/nota/2018-06-02-mely-romero-accedera-sin-problemas-a-recursos-historicos-ismael-hernandez
https://sureste.sintesis.mx/2018/06/02/suspende-sagarpa-apoyos-veda-electoral/
http://dcnmultimedios.com/cansados-de-dar-vueltas-y-no-recibir-soluciones/
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SAGARPA: nuevos aranceles favorecen la producción local 

Los aranceles impuestos en productos agroalimentarios hacia Estados Unidos 
tienen el potencial de favorecer la producción en Querétaro, analizó Luis 
Gerson Rincón Núñez, jefe del Programa de Fomento Agropecuario de la 
SAGARPA, en Querétaro. En represalia a los aranceles impuestos por EU en 
las exportaciones de acero, México impuso tarifas a las importaciones de 
manzanas, uvas, arándanos, carne de puerco y otros productos. 

Rincón Núñez aseguró que es prematuro ofrecer un análisis de cómo los 
nuevos aranceles impactaran en los precios de estos productos que los 
queretanos consumen. No obstante, dijo que la intención del gobierno con esta 
política es proteger la producción y las condiciones de comercialización de los 
productores locales. 

http://www.eluniversalqueretaro.mx/cartera/02-06-2018/sagarpa-nuevos-aranceles-favorecen-la-produccion-
local  

  

Avanza México en proyecto con el BM para fortalecer esquemas 
productivos 

La SAGARPA y el Banco Mundial (BM) desarrollan el proyecto estratégico 
“Almacenamiento de Granos y Servicios de Información para la Competitividad 
Agrícola”, con el objetivo de fortalecer esquemas productivos y de 
comercialización de granos a nivel nacional, y a través de ASERCA, este 
programa en materia agroalimentaria supervisado por el BM impulsa una 
comercialización más eficiente que contribuya a la seguridad alimentaria y a la 
competitividad del agro mexicano. 

El director en jefe de ASERCA, Alejandro Vázquez Salido, señaló que este 
programa tiene previsto líneas de trabajo que coadyuvan a mejorar el acceso 
de los pequeños y medianos productores de maíz al almacenamiento de 
granos, para el financiamiento y los mercados nacional e internacional. 

Informó que representantes del Banco Mundial sostuvieron reuniones de 
trabajo con funcionarios de la SHCP, la Asociación de Bancos de México 
(ABM), FIRA, FND y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo 
(CIMMYT), a fin de evaluar los avances de implementación del proyecto. 

http://criterionoticias.com/2018/06/02/avanza-mexico-en-proyecto-con-el-bm-para-fortalecer-esquemas-
productivos/  

  

Pasta de higo, opción alimenticia baja en calorías creada en Morelia 

Estudiantes de Ingeniería con especialidad en alimentos del Instituto 
Tecnológico de Morelia, crearon una pasta de higo que serviría como base para 
la preparación de alimentos y podrá consumirse en el hogar, lo que favorece el 

http://www.eluniversalqueretaro.mx/cartera/02-06-2018/sagarpa-nuevos-aranceles-favorecen-la-produccion-local
http://www.eluniversalqueretaro.mx/cartera/02-06-2018/sagarpa-nuevos-aranceles-favorecen-la-produccion-local
http://criterionoticias.com/2018/06/02/avanza-mexico-en-proyecto-con-el-bm-para-fortalecer-esquemas-productivos/
http://criterionoticias.com/2018/06/02/avanza-mexico-en-proyecto-con-el-bm-para-fortalecer-esquemas-productivos/
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consumo de esta fruta con alto contenido de antioxidantes y alarga su vida de 
anaquel. 

Con este proyecto, las estudiantes Ana Karen Díaz Romero y Yuritzi Valdés 
García, bajo asesoría de la maestra María Lourdes Aguilar Yépez, obtuvieron 
medalla de platino en el evento Proyecto Multimedia, organizado por la 
Sociedad Latinoamericana de Ciencia y Tecnología en esta ciudad, con lo que 
obtuvieron el pase a un concurso internacional que se llevará a cabo en Perú. 

Uno de los objetivos de este proyecto es fomentar el cultivo de higo en 
Michoacán, pues actualmente no se produce en gran escala, como si ocurre 
con Baja California Sur, Puebla, Hidalgo y Morelos, de acuerdo con datos de la 
SAGARPA investigados por las alumnas, en donde el valor de producción 
alcanza los 50 millones de pesos. 

https://www.quadratin.com.mx/economia/pasta-de-higo-opcion-alimenticia-baja-en-calorias-creada-en-
morelia/  

  

 

 

SECTOR  

 

El campo podría salvar a México: El Bronco.- Jaime Rodríguez El Bronco, 
candidato a la Presidencia de la República sin partido presumió ser el único 
aspirante que conoce los temas y problemas del campo mexicano, sector que 
"salvaría" a México.  

Lo anterior, luego de lamentar que el campo mexicano se encuentre desatendido y 
que los gobiernos de los partidos hayan preferido hacer un gasto millonario en 
políticas asistencialistas, en lugar de subsidiar la producción agropecuaria.  

Soy el único aspirante a la Presidencia de la República que le entiende a este tema, 
y yo creo que el campo mexicano está desatendido, México tiene zonas 
enormemente productoras. Y yo creo que el campo mexicano es el salvador de 
México y es la parte con la que nosotros podemos competir con el mundo. Se le ha 
dedicado la mayor parte del presupuesto al asistencialismo sin ninguna 
consideración de incrementar la productividad, yo prefiero el subsidio al campo que 
el asistencialismo. El Sol de México, 5 

 

Campesinos, con Meade.- Cierre de filas hizo la Confederación Nacional 
Campesina, dirigida por Ismael Hernández Deras, con el candidato presidencial 
José Antonio Meade. Acompañado de los dirigentes del PRI, candidatos al Senado, 
Cámara de Diputados y alcaldías, el líder campesino señaló que sólo Meade 
garantiza medidas concretas y no ocurrencias para el campo. El Heraldo de México, 2 

https://www.quadratin.com.mx/economia/pasta-de-higo-opcion-alimenticia-baja-en-calorias-creada-en-morelia/
https://www.quadratin.com.mx/economia/pasta-de-higo-opcion-alimenticia-baja-en-calorias-creada-en-morelia/


SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

12 

 

Firma CNC 53 compromisos con Sinaloa.- Ismael Hernández Deras, dirigente de 
la Confederación Nacional Campesina, (CNC), firmó, junto con candidatos priistas 
de Sinaloa 53 compromisos para apoyar al campo.  

"Otros partidos políticos se encuentran ''a la caza como buitres'' en cada elección, 
esperando confundir y dividir a los campesinos", afirmó Ismael Hernández Deras, 
dirigente de la CNC.  

A través de un comunicado, la CNC informó que los compromisos son para mejorar 
la calidad de vida y condiciones laborales de los productores, así como atender las 
necesidades do agua, maquinaria agrícola y riego.  

Los candidatos Mario Zamora, Rosa Elena Millán, Mayra Peñuelas, Maru Medina y 
Juan Ernesto Millán, y Rosy Rodríguez, firmaron dichos compromisos. El Sol de 

México, 4 

 

Envían trabajadores agrícolas 278.3 mdd canadienses: STPS.- El Programa de 
Trabajadores Agrícolas Temporales México-Canadá (PTAT) que coordina la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, es importante generador de remesas, que 
en el 2017 reportó 278.3 millones de dólares canadienses a familias mexicanas, 
señaló Roberto Campa Cifrián.  

Durante una gira de trabajo en Canadá, el titular de la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social, manifestó que el programa ha contribuido a mejorar la relación 
bilateral entre ambos gobiernos.  

Además de constituirse como modelo de cooperación laboral internacional, ya que 
ha demostrado la posibilidad de mantener un movimiento migratorio de trabajadores 
de manera regulada, digna y efectiva.  

Al hacer un recorrido por las granjas Hendriks Greenhouses y Sheridan Nurseries 
LTD, Campa Cifrián indicó que se busca platicar y conocer las necesidades y 
opinión respecto al programa. La Prensa, 15 

 

Ocupa México sexto lugar mundial en producción de carne y el séptimo de 
proteína animal: CNOG.- Actualmente México es el sexto lugar mundial en 
producción de carne, el séptimo lugar mundial en producción de proteína animal y 
el noveno lugar en exportación de productos pecuarios, informó Oswaldo Cházaro 
Montalvo, líder de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas 
(CNOG).  

Por lo que respecta a productos agropecuarios, destacó que México actualmente 
"exporta más de lo que importa"; es decir, "tenemos una balanza superavitaria, 
además de que ingresan más divisas a México por la exportación de estos 
productos que por lo que llega a México por concepto de remesas o turismo.  
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El desarrollo del campo pasó de ser un sector importante a una estratégico, señaló 
Oswaldo Cházaro al destacar que no se puede perder el impulso que hoy por hoy 
tiene el agro mexicano, y por ello anunció su apoyo al candidato de la coalición 
Todos por México, José Antonio Meade, quien es el único que puede continuar con 
el impulso al campo. La Prensa, 15 

 

Aranceles alarman a la industria porcina y agropecuaria de EU.- Los efectos de 
proteccionismo instaurado por el presidente Donald Trump impactan en el agro, 
pulmón económico de los estados que lo llevaron a ganar las elecciones de 2016, y 
en los productores de carne de cerdo, debido a que México y Canadá anunciaron 
represalias aduaneras contra productos cárnicos y agropecuarios estadunidenses, 
tras la imposición de aranceles al acero y al aluminio.  

Los derechos aduaneros dañan a los agricultores estadounidenses y dejarán al 
borde del abismo a algunas áreas de explotación que ya están dificultades, dijo 
Brian Kuehl, de la Farmers For Free Trade, grupo de presión de agricultores.  

Es especialmente frustrante ver al cerdo estadunidense atrapado en una disputa 
que no tiene nada que ver con el comercio porcino", dijo el presidente y director 
general de la Federación de Exportadores de Carne de Estados Unidos (USMEF), 
Dan Halstrom. México y Canadá anunciaron el jueves que en respuesta a los 
nuevos aranceles aplicados por Estados Unidos, pondrán cuotas a algunos 
productos estadunidenses incluyendo la carne de cerdo y sus derivados, además 
de productos como manzanas, yogur y papel higiénico, entre otros. La Jornada, 18 

 

Evitar contaminación de miel con transgénicos, exigen importadores.- 
Importadores europeos de miel orgánica, producida por apicultores indígenas de 
Campeche y Yucatán, enviaron una carta al presidente Enrique Peña Nieto en la 
que le piden tomar medidas para evitar que ese producto sea contaminado por 
restos de soya transgénica, pues ello hace que las ventas corran el riesgo de no 
continuar, lo cual dejaría pérdidas millonarias para las familias que viven de esta 
actividad.  

En la misiva -firmada por envasadores y comercializadores de miel de Alemania, 
Austria y Dinamarca, integrados en la cooperativa Naturland, se le explica al 
mandatario mexicano que tanto los bosques de la región como las abejas que 
habitan en ellos están en grave riesgo por la siembra ilegal de soya transgénica.  

Como se recordará, en 2012 el gobierno de México otorgó a la empresa trasnacional 
Monsanto una autorización para cultivar soya genéticamente modificada en la 
península de Yucatán, pero tres años después la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación anuló los permisos hasta que se realizara una consulta entre la población 
de la zona. La Jornada, 30 
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Videgaray dialoga con el presidente del FEM.- El secretario de Comercio de 
Estados Unidos, Wilbur Ross, llegó ayer a Pekín con la intención de asegurar más 
compras chinas de bienes y productos energéticos estadunidenses. 

Esto, días después de que Washington intensificara la presión en su disputa con 
China y exaltara a sus aliados con los aranceles sobre el acero y aluminio. 

Aunque muchos países comparten la frustración de Estados Unidos sobre el 
comercio de China y sus prácticas económicas, los críticos a la política de Trump 
han advertido de los riesgo de que Washington acabe alejándose de la Unión 
Europea, Canadá y México con tarifas de 25 por ciento a las importaciones de acero 
y de 10 por ciento a las de aluminio. 

Ross, cuya visita a Pekín fue precedida por la de más de 50 funcionarios de 
Washington, estará en China durante dos días tratando de asegurar compras de 
productos agrarios y energéticos estadunidenses que ayuden a reducir su déficit 
comercial de mil millones de dólares con el gigante asiático. Excélsior, 11 

 

Hasta el jueves en el Zócalo, la feria "Colores de Primavera 2018".- En el Zócalo 
capitalino se llevó a cabo la inauguración de la Feria Consume Local "Colores de 
Primavera 2018" que permitirá reactivar la economía de las personas productoras 
que resultaron afectadas por el sismo del pasado 19 de septiembre.  

Durante el acto inaugural, el jefe de gobierno de la Ciudad de México, José Ramón 
Amieva, dio cuenta que solicitará a la Secretaría de Finanzas proporcionar recursos 
a la Secretaría de Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (Sederec), a 
fin de crear un catálogo de productores rurales.  

La Feria Consume Local "Colores de Primavera 2018" es un espacio para apreciar 
la diversidad cultural que convive en la capital del país, en la que hasta el 7 de junio 
con horario de 10:00 a 19:00 horas, participarán 168 exponentes de gastronomía, 
300 productores agropecuarios, 300 transformadores y artesanos, 35 de medicina 
tradicional y herbolaria, así como 39 de turismo alternativo y patrimonial. La Prensa, 

6 

 

Patentan antibiótico.- Un antibiótico natural extraído de la piel de la rana obtuvo 
su patente para México por parte del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial 
(IMPI). El doctor Alfonso Islas Rodríguez, investigador de esta Casa de Estudio, ha 
estudiado su potencial por más de 17 años y comprobó su eficiencia en la curación 
de la mastitis bovina, enfermedad de las ubres de las vacas lecheras, la cual genera 
pérdidas para los productores. Revista Proceso, Contra Portada 
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Una guerra comercial también podría tener costos para EU.- La posibilidad de 
una conflagración comercial mundial se hizo más real esta semana, después de que 
Estados Unidos impuso nuevos aranceles a las importaciones de acero y aluminio 
procedentes de Canadá, México y la Unión Europea. 

Furiosos y decepcionados, los aliados de Washington anunciaron que aplicarían 
aranceles en represalia y, en una disputa aparte, China se prepara para castigar a 
mercancías y servicios estadunidenses valorados en 50 mil millones de dólares, con 
lo que afectarán a muchos simpatizantes del presidente Donald Trump en el corazón 
agrícola de Estados Unidos. 

Van a afectar a los agricultores", dijo Bryan Klabunde, agricultor del noroeste de 
Minnesota. "Queremos equidad para todos los sectores, pero nosotros cargaremos 
con el peso de las sanciones si otros países adoptan represalias. 

El presidente parece crear disputas comerciales (y de otra índole) con todos -aliados 
y adversarios por igual- y es difícil discernir alguna estrategia coherente", afirma 
Rod Hunder, ex colaborador del Consejo de Seguridad Nacional durante la 
presidencia de George W. Bush. Milenio, 4 

 

El regreso del error/ Ojo por Ojo de Álvaro Cueva.- Lo bueno de tener la edad 
que tengo es que hay muchas cosas que ya me sé, que ya viví y un montón de ellas 
tienen que ver con las elecciones. 

De 2000 para acá, siempre que se acerca una elección, la economía o se vuelve 
loca o hace como que se vuelve loca. 

La cotización del peso frente al dólar se comienza a mover, los precios empiezan a 
aumentar, se frenan las inversiones, cunde el pánico. 

Obviamente, a nivel campañas, los candidatos culpan a sus enemigos de estar 
provocando esto, de ser un peligro para México. ¡Es demencial! 

En los últimos días, como siempre, la historia se está repitiendo solo que con dos 
componentes que están haciendo temblar a las multitudes: Donald Trump y el 
gobierno del PRI. 

Como todos sabemos, el presidente de Estados Unidos comenzó a tomar medidas 
que a lo mejor nos afectan poco, que a lo mejor nos afectan mucho, pero que la 
gente encargada de mover agendas está aprovechando como nadie. 

No sé usted pero yo voy por la calle escuchando que van a aumentar 
dramáticamente los precios de los automóviles, de las casas, de las computadoras 
y hasta de las frutas y verduras. Milenio, 4 
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¿Qué tanto poder quiere tener Obrador?/ La Semana de Román Revueltas.- El 
asunto es el siguiente: a muchos ciudadanos nos atemoriza grandemente la 
probabilidad de un país gobernado por un individuo con modos de caudillo. Eso, y 
nada más. 

Sabemos de la corrupción, constatamos el fracaso de las políticas implementadas 
por los Gobiernos mexicanos en las últimas décadas, padecemos como cualquier 
otra persona las consecuencias de la inseguridad, denunciamos la injusticia social, 
nos indignamos ante la desigualdad y repudiamos también a esa nefaria casta de 
politicastros cleptómanos, ineptos y envilecidos. Pero, no nos parece que la solución 
pueda encontrarse en el reinado de un sujeto con poderes excesivos, ni mucho 
menos. 

Porque, miren ustedes, a pesar de todos los pesares, sí tenemos muchas cosas 
que defender: hemos construido una democracia (imperfecta), contamos con 
instituciones cada vez más sólidas, podemos expresar abiertamente nuestro 
descontento con los gobernantes, no afrontamos una devastadora crisis económica 
como las que hundieron al país en el pasado y votamos libremente. Es decir, 
podemos estar todavía mucho peor de lo que estamos: la inflación se puede 
disparar, las finanzas públicas salirse de control, el peso devaluarse 
estrepitosamente y el desempleo crecer. No son estas cosas que vayan a acontecer 
obligadamente con la llegada de Obrador pero muchas de sus promesas electorales 
no tienen sustento alguno en el apartado presupuestal: simplemente, el dinero no 
alcanza. ¿Cómo se edificarán universidades para todos los mexicanos, de dónde 
saldrán los recursos que se destinarán a la paga mensual de los jóvenes 
desempleados, cómo se duplicarán de un plumazo las pensiones y de qué manera 
se costearán los precios de garantía a los productos del campo, por no hablar de 
las inversiones que requieren decenas de otros proyectos de asistencia social, de 
construcción de infraestructuras y de fomento a la economía? Una de dos: o no se 
van a llevar a cabo estos programas -por meramente irrealizables- o el Estado se 
va a endeudar exponencialmente. Milenio, 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

17 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

Dan obra a empresas ligadas a Secretario.- Empresas ligadas a Eviel Pérez 
Magaña y a sus familiares se beneficiaron con el paso del priista por el Senado y 
por la Sedesol, de la que actualmente es titular. 

De acuerdo con contratos obtenidos vía Transparencia, tres empresas vinculadas 
al oaxaqueño han obtenido cada vez más contratos de obra pública, la mayoría para 
beneficiar a su natal Tuxtepec, Municipio que gobernó de 2002 a 2003, cuando pidió 
licencia para buscar una diputación federal. 

Sólo entre 2014 y 2017, las tres empresas, en una de las cuales Pérez Magaña es 
dueño de la mitad de las acciones, amarraron contratos por 500 millones de pesos. 
Reforma, PP 

 

En boletas electorales hay 795 chapulines.- El próximo 1 de julio estarán en la 
boleta electoral al menos 795 candidatos chapulines, de acuerdo con un recuento 
realizado por EL UNIVERSAL en 31 estados del país. En su mayoría, estos 
aspirantes renunciaron a solicitaron licencia a un cargo público para saltar a otro, o 
bien, buscar la reelección. 

Oaxaca es la entidad con mayor chapulineo, hay al menos 64 candidatos 
registrados de este tipo. En contraste, en Nayarit, donde sólo se realizarán 
elecciones federales, se ubican únicamente dos. 

En la búsqueda de un nuevo puesto, los chapulines pueden cambiar de partido. Así 
lo hicieron 62 de los 795 contabilizados. 

Cada aspirante busca cargos diferentes, que van desde alcaldías -sus favoritas- 
hasta Presidencia de la República. El Universal, PP 

 

Matan en 12 horas a otros 4 políticos y ya van 105.- La violencia contra políticos 
continuó el sábado y en 12 horas dejó cuatro asesinatos en Puebla, Oaxaca y 
Quintana Roo, con lo que en este proceso electoral ya van 105 políticos ultimados, 
entre ellos 40 precandidatos o candidatos. 

En la primera entidad, las autoridades confirmaron que fueron ultimadas Juana Iris 
Maldonado Infante, candidata del PVEM a diputada por el distrito 2 en 
Huauchinango, y su correligionaria Érika Cázares, regidora de Salud del municipio 
de Juan Galindo. 

Jesús Morales, titular de la Secretaría de Seguridad Pública estatal, dio a conocer 
en conferencia de prensa que ya hay cinco presuntos responsables detenidos. 
Milenio, PP 

 


